

El Gobierno civil de Canarias

Como verán nuestros lectores en otro lugar de este número, el Sr. Conde de Casa Segovia se apresuró a dimitir su cargo de Gobernador Civil de la provincia tan pronto como tuvo noticia oficial de la constitución del nuevo gobierno, rogando al Ministro de la Gobernación que le indicara la persona a quien debía hacer entrega.

El Sr. Ministro ha designado para ello al digno Presidente de la Audiencia don Vicente de Castro y Mattos.

Cesa en el gobierno civil el Sr. Conde de Segovia sin haber tenido tiempo para desarrollar sus iniciativas en favor de los intereses de la provincia, pero sin dejar odios ni enemigos como estela de su paso, pues, calmados ya los hervores de la pasión política que en las últimas elecciones agitaron los ánimos, todos, amigos y adversarios, reconocen que su gestión ha sido la de un perfecto caballero, como no se podía esperar menos de su limpia historia política y de su acendrado patriotismo.

Al despedir al noble y honrado caballero que hoy cesa en el alto cargo de gobernador civil, nos congratulamos del acierto del gobierno designando para sucederle interinamente a persona tan culta y digna como el Sr. Presidente de la Audiencia, cuya ecuanimidad y dotes de gobierno son universalmente reconocidas y proclamadas.

La paz y sus consecuencias

Se ha firmado la paz... después de casi cinco años de la más espantosa tormenta de locura; carnicerías y destrucciones que nunca vió el globo terráqueo. Pero ¿qué paz es la que nos da el Tratado de Versalles? ¿Para que pueda reanudarse la marcha del progreso, es preciso que desaparezca el estado de anomalía que ha transformado a las mentes de casi todos los europeos, es indispensable que un detenido examen de conciencia haga resaltar sus propios errores ante sus ojos y les determine a emprender otros rumbos y llevar a los pueblos hacia nuevos derroteros de concordia y de trabajo.

La paz actual es una paz de violencia; para que el día 28 de Junio señale una fecha grande y gloriosa en la Historia, hace falta que la cordura y la sangre fría vuelva a recuperar su dominio sobre los gobernantes del mundo... y para tal fin necesitamos todos, en Europa y América, que la paz permita la libertad de pensamiento y de discusión en la Prensa, hasta hoy día abozalada y esclavizada por la censura en los países beligerantes.

En tiempo de los romanos, un siervo acompañaba a los triunfadores en un soberbio carro y les repetía siempre: *«Accedite, que non eris sino un humilis»*. Ahora toca a la Prensa independiente recordar cada día a los triunfadores, demasiado ensoberbecidos, que no han hecho hasta ahora otra cosa sino destrozar, matar y arruinar a los pueblos y que la tarea de la paz ha de ser muy distinta de la de odios y desmanes, a la cual se dedicaron.

«¿Qué paz es ésta? ¿Paz con Alemania—dice un diario francés;—pero si con Austria, con Turquía, siete meses y medio después del armisticio apenas han empezado las negociaciones ni han sido abiertas todavía con Hungría y con Bulgaria. Los aliados sostienen con la mirada, cuando no están pegándose ya. Polacos, checoslovacos, rumanos y serbios, sudetas e italianos se preparan para la guerra. La Sociedad de las Naciones no es otra cosa sino un campo de apetitos rivales.»

Es verdad: esta paz tal cual la firman en Versalles envuelve guerras inminentes, y trae consigo la lucha de clases sociales, que será peor todavía. Destruir es fácil; reedificar es la más ardua y penosa de las tareas. Pronto amanecerá el día en que los vencedores comprendan sus yerros; han sembrado la revolución en Rusia y cosechado el bolcheviquismo; han

derrribado al Kaiser y empujado a Alemania hacia el reinado de los socialistas unidos a los plutócratas... y es to es el principio de grandes trastornos; han despedazado a Austria y Hungría y creado una hoguera en la Europa central, que será más dañosa que la de los Balcanes que siguen en pie.

Los italianos, que han probado hasta hoy día tener más sangre fría y mayor clarividencia que los demás, están a punto de convencerse de sus errores. Escribe ya el *Secolo*, el gran diario republicano que ha sido el más decidido partidario de Francia hasta la fecha: «Durante la guerra se ha exaltado a las pasiones y se ha engañado al país, empujándolo hacia la senda intervencionista por medio de mentiras con la complicidad de la censura. La paz actual es una paz antitaliana, que consiste en poner el cerco a los pueblos enemigos vencidos por medio de una cintura de nuevos estados anti-germánicos». Luego el *Secolo* elogia a la política seguida por Sonnino, quien quería salvar a Austria y confiaba en la amistad de Hungría, que necesitaba para una futura guerra contra Serbia y Grecia naturales enemigas de Italia.

Basta con conocer la situación económica y las rivalidades de Grecia e Italia en el Oriente del Mediterráneo para comprobar la verdad de este juicio. Poco tiempo será preciso para que todos los beligerantes, hoy día vencedores, reconozcan que la destrucción del Imperio de Austria-Hungría ha sido una torpeza sin remedio, una equivocación que costará a Europa más sangre y ruinas que la guerra actual.

Un diputado francés, M. Paul Meunier, empieza a hacer revelaciones interesantes acerca de las negociaciones de paz durante la guerra. Dice textualmente: «Me recuerdo hoy con tristeza aquella gran sesión a puertas cerradas de 1917, en la cual la Cámara francesa oyó, sucesivamente al ministro de Negocios Extranjeros, Ribot, y al ex presidente del Consejo, Briand. Si el Gobierno de entonces hubiera atendido los consejos de Briand, la carnicería hubiese concluido hace dos años ya. La paz que se nos proponía constituía una verdadera victoria.

Habría ahorrado a Francia, a Europa millones de cadáveres y varios centenares de millares de gastos. Además, hay que añadir que Francia, en tonces muy fuerte, hubiera podido hablar alto en la Conferencia de la Paz de 1917, y todos la hubieran oído y atendido. Prefirieron seguir la pelea. Hicieron la guerra más y más, y es una Francia, vencedora todavía, pero agobiada y arruinada la que se presentó ante la Conferencia de 1919.»

Y M. Paul Meunier, exclama: «¡Que lástima! ¡Qué yerro! ¡Que remordimiento!» Tiene razón el diputado francés; si la paz podía negociarse y firmarse en 1917, ¡qué inmensa responsabilidad para los gobernantes que la rechazaron, que crimen contra sus países, contra la sociedad moderna...! ¡Y qué vergüenza!

DE ARRIENDA UNA FINCA DE DOS FANEGADAS, CON RIEGO, propia para plátanos y tomates, situada en la costa del Zaual conocido por la Villita. Para informes dirigirse a D. Juan Salazar en la Orotava.

Asuntos locales

La leche
No sabemos si la leche que se expende en esta capital es repesada; pero sí podemos asegurar que algunas lecheras, con un desdoro inaudito, cometen las más castigables alteraciones con sus mercancías, al objeto de hacer su negocio más lucrativo. Días pasados tuvimos ocasión de presenciar, no sin indignación, que una lechera, en una de nuestras plazas públicas, terminaba de llenar de agua un cazo que contenía leche. Como quiera que estos hechos se repiten con inusitada frecuencia llamamos la atención de nuestras autoridades para que, castigándolos severamente, terminen para siempre alteraciones tan perjudiciales para la salud pública.

El pan
Asunto es éste que, por lo delicado, merece toda nuestra atención. Actualmente, es necesario confesarlo, estamos comiendo en Santa Cruz un pan que, por lo malo, ni el que quiera merece que se le dé tal nombre. Y es que preocupados con su repeso hemos olvidado en absoluto de cuidar de las condiciones más o menos higiénicas en que se elabora. Por ello que con todo el interés que el caso precisa se haga una visita de inspección a las panaderías y se analice el pan.

Nostalgia

A mi querido amigo José M. Guimerá. La calle está desierta. El sol inmovilizado en el éonit deja caer a plomo los rayos abrasadores de su esfera de fuego. Pasa chirriando, arrastrada por el esfuerzo jadeante de sus bucos, una enorme carreta que se pierde bajo una montaña dorada de espigas; tras ella, refugiado en la mancha de sombra que arrastra, camina lentamente, mirando al suelo y balanceando su inmensa lengua roja, el viejo mastín de orejas recortadas. Suena en la calle, sosteniendo indefinidamente las últimas notas de su canto, el pregón perseguido de una pescadora; y los peces, que parecen dormidos sobre el mazgo verdoso que rellena la cesta, brillan al sol con reflejos de plata.

La negra y vetusta torre que se eleva al final de la calle como un gigante guardián de fiero aspecto, incrusta su campanario en el azul pastoso y denso del cielo y tiende la lista negra de su sombra sobre el acero brufido de sus adosquines.

Un canario prisionero en su jaula de caña, canta tras la persiana entornada donde el sol se quiebra, y su canto se prolonga en la calle con el mismo poder endormecedor del canto soñoliento de las cigarras, que se duermen cantando borrachas de luz en los trigales.

Una campesina hieira la vista con los fuertes colorines de su traje dominguero, y tira del ronzal a un viejo burro que al andar hace que la cacharrería con leche que conduce en su albarda, desgrane el repiqueteo sonoro de sus metecas.

En estos mediodías de intenso africanismo, todo se petrifica bajo el sol implacable, y en torrentes de luz y de colores flotan bocanadas de aire que nos manda el desierto...

En la penumbra de mi habitación donde la semiobscuridad me amedora, aislándome del ambiente abrasador de este día de fuego, he sentido una grande nostalgia de paisajes lejanos, de pálidos paisajes, de sombrías florestas, de planicies de nieve iluminadas por los rayos oblicuos de la luna que teje con luz lechosa entre los negros pinares de los Alpes fantásticos, caprichosos, como si fueran pedruzcos de gasa que el viento destruyera y en desorden colgase entre las ramas.

Y en mi nostalgia se amasan y confunden recuerdos de cosas y personas; espesas nevadas que en una noche cambian el paisaje depositando, con arte inimitable, copos sobre copos, hasta formar un relieve bordado en la taraxa de un árbol sin hojas; coronando a un poste con la mágica blancura de una cúpula de gata; filtrándose entre dos ramas hasta tejer una cortina de estalactitas caídas vaporosamente; construyendo sobre el esqueleto de una desnuda enredadera un castillo fantástico, milenario, que el sol deshace a la primera caricia, fundiéndolo en un llover de perlas. Y con estos recuerdos vienen otros...

Dolly, la encantadora «garde», la linda rubia de ojos de cielo y boca ríadora que, con su ingénuo «dirt», alegró muchísimas horas de mi vida de enfermo; Cécile, que parecía un dibujo modernista escapado de algún anuncio de la «Esfera»; Berthe, la divina, la suprema encarnación de la belleza humana, la que reía levemente con los ojos y brindaba promesas con sus labios; Alice, la de andares de alpista y gritos estridentes; Marie, la trágica, y aquella otra de perfil griego, pálida y majestuosa como una reina destronada...

¡Pasad, pasad despacio, divinas sombras que envolvéis ilusiones! ¡pasad por mi memoria, como pasasteis por sobre el paisaje muerto y frío de aquel rincón incomparable de los Alpes, donde yo aprendí a amar...!

C. Beautell y Meléndez.
Laguna, 18 7 1919.

Comisión científica

Ayer marchó para la Villa de la Orotava la Comisión de Ingenieros de minas enviada por nuestro Gobierno a esta isla al objeto de hacer estudios en el Teido sobre los gases que nuestro volcán emana, y ver si estos son aprovechables para la industria. Los señores don Rodrigo de Rodríguez, don Miguel Cincunegui, don Joaquín Mendizábal, conde de Peñaflorida y el señor María Beltrán de Lis que pue integran dicha comisión, par tirán mañana para el Pico de Teide, en el caso de que estén ultimados todos los preparativos para la excursión. Anteayer estuvieron en nuestra Granja Agrícola arreglando algunos detalles imprescindibles para sus próximos estudios.

Alrededor de la crisis

Por fin, tras no pequeñas dificultades, se ha constituido el nuevo Gobierno presidido por el Sr. Sánchez de Toca. Amantes del bien del país, quisieramos que el Ministerio que acaba de jurar forme el diagnóstico salvador que España entera, la que trabaja, demanda y necesita; pero tenemos más de un motivo para sospechar, ¡ojalá nos equivoquemos!, que la nueva situación no podrá, aunque lo intenta, conducir la navecilla del Estado a través de este mar encrespado por el oleaje de las pasiones desatadas y nunca refrenadas, al seguro puerto de salvación. Limitárase cuando más, a buscar una socorrida fórmula para prorrogar nuestra *improrrogable* ley económica hasta fin de año, quedando luego el horizonte político tan nebuloso como otras veces.

El Gobierno anterior se proponía, según el Mensaje que puso en labios del Monarca, acometer la magna obra de nuestra reconstrucción nacional principiando desde una bien orientada legislación social, educativa y tributaria hasta la que estimulara todas las fuentes de la riqueza pública. Y toda esa proyectada labor constructiva y de pacificación social estaba avalada da por los sólidos prestigios y la honrada conciencia política de un ilustre hombre público.

Suponiendo que no existieran otros móviles pecaminosos, los republicanos y socialistas, de ser consecuentes con las doctrinas que dicen patrocinan y que nosotros no queremos ahora poner en duda, no debieron obstaculizar en la forma desatentada que lo han hecho esa aspiración gubernamental anunciada, antes bien, dando treguas a sus habituales estridencias nada hubieran perdido con aguardar en actitud siquiera de relativa benevolencia a que, los que ocupaban el poder, llevaran a la práctica esos proyectos, que tiempo les sobraría para censurar acremente de no cumplir sus promesas el Gabinete del Sr. Maura.

Nada hemos de decir de aquellos otros del bloque, principales causantes del actual desbarajuste, que teniendo la pasión desordenada en el corazón y la mediocridad de un programa insustancial en la inteligencia, son, por todos conceptos, dignos del creciente desvío con que el país los mira. El que siembra vientos, no puede recoger otra cosa que tempestades, por lo que no tardarán algún día en arrepentirse de su, a nuestro juicio, poco patriótico proceder...

Desde Madrid

Conversaciones

—Está visto: este Maura no da pie con bola, no acierta una; todo lo hace mal, salvo lo que hace peor. Lo de ayer es definitivo... —Verdaderamente está don Antonio Maura parece empeñado en llevar a ustedes la contraria, en rectificarles, en demostrar que, no es quien era, o que es lo contrario de lo que aseguran ustedes que era. La leyenda está hecha aficio.

—¿Y que leyenda es esa? —¿Quiere que lo recuerde lo que sabe usted mejor que yo? —No, lo que deseo es que explique cual leyenda de las forjadas por nosotros ha quedado rota. ¡Siempre hemos hecho justicia a Maura!

—Más exacto sería decir que siempre han querido hacérsela, aunque a su modo, que no es precisamente modo justo.

—¿Quería usted sostener que en esta temporada le acompaña el acierto? —No sostengo semejante cosa, ni la contraria, y tal vez me inclinaria a lo primero con solo saber quienes son y como se llaman los que sistemáticamente le combaten. Pero esto es cosa a parte de lo de la leyenda sobre la cual vamos a departir unos minutos.

La parte de la opinión que se forma con la lectura de ciertos periódicos cree o ha podido creer que Maura es hombre familiarizado con la gallardía extemporánea, con el veto inoportuno y con las resoluciones de la temeridad. Eso se ha escrito muchas veces de Maura.

Todas las izquierdas españolas que empiezan por Romanones y García Prieto y acaban en Bustafías son tímidas y dulces y no se metrían con nadie, si no se las provocara y el agente provocador por excelencia es el Presidente del Consejo. Esta era la mitad de la leyenda.

Pues ahora resulta que don Antonio Maura es todo lo contrario, porque no es gallardo, porque no es rotador, porque no bordea la temeridad, más aún, porque es de condición la nar y en vez de acudir al sitio donde le aguardan el escándalo y la camorra cambia de dirección y va por otro parte para no encontrarse con ellos.

Yo no digo si es verdad esto o lo otro, afirmo que lo uno es la antitesis de lo otro; y como no es razonable creer que a cierta puedan producirse esas radicales mudanzas de temperamento, es más lógico deducir que la vieja leyenda carece totalmente de exactitud.

La otra mitad de la fantástica leyenda no corre mejor fortuna.

Don Antonio—declan—es un hombre activo, orgulloso, soberbio; y primero que doblegarse y humillarse lo echaría todo a rodar.

La altivez, la soberbia, el orgullo de Maura fueron los lugares comunes de las propagandas antimauristas, en el mitin y en la prensa. ¿Y por qué le combaten ahora? Ahora le combaten porque no oye la voz de la soberbia, de la altanería, ni del orgullo; porque no echa a rodar nada, ni se rebela contra nada, sino que lo respeta todo; porque va de puerta en puerta solicitando apoyos, rogándolos, mendigándolos; porque somete su propio interés al control de los ajenos. ¿No es esto pulverizar y aventar la leyenda? —Para usted está bien todo lo que Maura hace.

—¡Pero si no he dicho que esté bien ni que esté mal!

Me he limitado a exponer los hechos, sin justificarlos, ni explicarlos siquiera; por consiguiente, mi juicio lo desconoce usted.

—Pero sigue reservándolo. —Lo expongo un día si y otro también a la luz del sol.

Ha dicho siempre que el arte del Gobierno no es cosa inflexible, rígida, que tenga que romperse antes que doblarse; he dicho que aparte de los ideales y de los principios permanentes la política es para las circunstancias y no las circunstancias para la política, como es el vestido para el cuerpo, y no éste para aquél; pero entienda que no por esto caigo en el principio doctrinario de que gobernar ha de ser siempre transigir, porque creo que debe ser en muchas ocasiones resistir; que la cabeza está por encima del corazón para que la razón domine a las pasiones.

—Mi fórmula es ésta: en el poder debe estar siempre la prudencia, y ni un minuto ni un segundo la cobardía, porque el poder cobarde es siempre el poder indigno.

Por la copia, Miguel Peñaflor.

Se alquila

Hermoso piso de la casa Calle Juan de Vera núm. 42 en la Laguna, con instalación de luz y agua a presión. Por años o por la temporada de verano. Informar en la Laguna, su dueño don Elicio Lecuona o en Santa Cruz don Carlos Lecuona, calle Alfonso XIII, núm. 19.

Notas municipales

El Director del Observatorio meteorológico y aerológico de Izaña ha dirigido un oficio al señor Alcalde manifestándole que el día primero del próximo mes de Agosto se encontrará aquí con objeto de dar los pasos conducentes a la instalación del Observatorio meteorológico de esta Capital.

Por el Gobierno civil se ha autorizado la ejecución de subasta para la ejecución de las obras de saneamiento de la Plaza de la Paz.

Para esta tarde está convocada la Comisión de Gobernación con objeto de informar varios asuntos pendientes de su dictamen.

El señor Orozco ha presentado al Ayuntamiento una proposición relacionada con el cobro del impuesto de Consumos.

La Corporación municipal celebrará esta tarde sesión ordinaria de segunda convocatoria.

Del Instituto de Alfonso XIII se han recibido en la Alcaldía 500 vales de suero, para la vacunación gratuita que se hará por los médicos de la beneficencia domiciliaria.

Ha tomado posesión de su destino el nuevo jardinero director de Alamedas y Paseos, don Juan Bolinaga.

La Biblioteca Reconquista es la prelecta de los católicos. Primer volumen: VIDA HUMILDES POR LUIS LEON.

Información local

El monumento a la Paz, que ha permanecido hasta ayer en nuestra Plaza de la Constitución, ha sido ya desarmado, desapareciendo del citado lugar.

Según nos dicen, dicho monumento será levantado nuevamente en un local público de esta localidad.

Próximamente se reanudarán las sesiones de cine en nuestro Teatro Municipal.

El Observatorio Central Meteorológico comunica lo siguiente: Las altas presiones se encuentran al norte de la Península; hay un mínimo relativo al oeste de Marruecos que produce levante en el estrecho de Gibraltar.

El Director general de Pesca Marítima ha dirigido al Comandante de Marina el siguiente telegrama: Sirvase V. S. dar la mayor publicidad posible a la siguiente noticia: Norte sur con Llanos a 15 millas fué vista una mina a las 19 horas del día 17, a las 7 tarde de 18 a una milla próximamente en dirección nordeste de la punta del Lucero (Bilbao).

En los días de hoy y de mañana serán satisfechos por la pagaduría militar de la plaza en el Parque de Intendencia, los haberes correspondientes al presente mes, al personal que cobra por la misma.

Las horas de pagos son de las 2 a las 7 de la tarde.

En el cuartel de San Carlos dará hoy a la tropa una conferencia sobre educación moral, el teniente D. Manuel Sánchez Rullán.

SE ALQUILA la casa Noria, 21. En la misma informarán.

“Voluntad”

En el próximo mes de octubre comenzará a publicarse una Revista quincenal, llamada a tener gran importancia dentro de la Prensa que en España y América se imprime en castellano. Patrocinada y sostenida por un grupo de damas católicas españolas, literariamente asesorada por ingenios tan preclaros como don Ricardo León y don José Ortega Munilla, ilustrada por el pincel y el lápiz de nuestros artistas más famosos, avalada con profusión de fotografías de actualidad, editada con una preocupación de arte que se extendió hasta sus menores detalles, «Voluntad»—que tal es el nombre de la Revista—constituirá un alarde de buen gusto, digno de la cultura y de la prosperidad actuales de nuestro país.

Pero con ser en su parte material tan valiosa, «Voluntad» será más que por nada interesante por la originalidad de sus fines, por el espíritu que la hace nacer y habrá de sostenerla. Atenta al movimiento de los hechos y las ideas en todo el mundo, cuidándose de reflejarlo en sus páginas, «Voluntad» dedicará atención preferente a los problemas de carácter social y económico que se relacionan con la mujer y, por ella, con la familia inspirándose en aquel criterio de progreso que, lejos de pugnar, está en perfecto acuerdo con la moral cristiana. «Voluntad» no es una empresa mercantil sino un apostolado. Y aspira a ser el núcleo inicial de una serie de obras sociales protectoras de la mujer fomentadoras de su cultura defensoras de sus reivindicaciones justas, capaces de prepararla suficientemente para la conquista de su personalidad moral.

Y, con todo esto, «Voluntad» será, sobre todo, una publicación amena. D ello es garantía la colaboración de los poetas y novelistas más insignes y de todos aquellos escritores que en el periódico o en el librorio de alta reputación por el humorístico, la gracia, la originalidad profunda, la perfección clásica o moderna, de su estilo. Ser suscriptor de «Voluntad» valdrá tanto como una prueba de selección espiritual. «Voluntad» será el periódico de las familias, por que a través de ella podrá sentirse la palpación del mundo moderno, sin el riesgo de que, en manos de las señoras, las jóvenes ni los niños, puedan manchar sus almas con doctrinas o insinuaciones equivocadas, de que las publicaciones que tienen una finalidad mercantil difícilmente se libran.

«Voluntad» aparecerá en Octubre. Los trabajos preparatorios se están efectuando hace ya algunos meses. Los informes respecto de suscripciones, anuncios y colaboración financiera, se facilitan en las oficinas de su Redacción y administración, Calle de Columela 8, Madrid.

Almacén de Muebles de Antonio Wandevally Pinto

Alfonso XIII, núm. 87.-Alfaró, núm. 2.-Imeldo Seris, núm. 104

Esta casa tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que ha recibido los siguientes artículos: Pianos, Varios juegos de alcoba, camitas-cunetas, armarios con luna, mesas consolas y estilo Luis XV, sillas de centro, mesas de escritorio, sillones para las mismas, etc. etc. Arandelas de cristal en varios colores, bombas, tubos y mechas para quinqués, pantallas y quemadores sencillos para los mismos. Colchones y almohadas de todas clases. También se vende Miraguano, Lana y Crin, Somiers metálicos de malla doble, Cuadros al óleo y oleografías, Espejos de varias clases.

Cran surtido de figuras.—Semillas, forrajeras, de hortalizas y plantas de adorno.—Arreos para caballos. Esta casa pone también en conocimiento de su clientela que contando con una fábrica montada con todos los adelantos modernos está en condiciones para poder fabricar juegos de alcoba, de comedor, de todos los estilos, así como toda clase de muebles. Bonita colección de lavabos de varias clases y precios.

La fidelidad acrisolada

Cualquiera que sea el punto de vista desde el cual se haya considerado la pasada tragedia guerrera, se tendrá que admirar el noble gesto del viejo mariscal del Imperio que acaba de ser aniquilado, al salir en defensa del que fué su Rey y Emperador reivindicando para sí la responsabilidad que pudiera exigirse al ex-kaiser y ofreciéndose en holocausto para salvar de una humillación, siempre bochornosa a su nación; por ello no dudamos en ofrecer a nuestros lectores la lectura de la siguiente carta, que es vivo ejemplo de una lealtad nada común en estos tiempos que corremos. Está dirigida al Generalísimo francés y dice así:

«Sr. Mariscal: La guerra ha terminado: el pueblo alemán está decidido a cumplir las duras condiciones que se le han impuesto para llegar a la paz. Está decidido a hacer el más duro de los sacrificios personales, en tanto que su honor no sea atacado; pero el honor no tendría valor alguno cuando se encarna en un soldado, si éste no interviniese en favor de su jefe militar supremo, el cual juró fidelidad eterna. Enemigos y amigos respetarán sin duda este concepto antiguo, porque el verdadero honor del soldado es algo contra lo que no se puede atentar, para denigrarlo en el mundo.

Esta guerra, a pesar de las crueldades con que se ha desarrollado, ha mostrado por ambas partes, de manera decisiva, ejemplos vivos de una alta ideal moral y guerrera. Tales ejemplos demuestran que el concepto común del honor del soldado no ha muerto en ninguno de los antiguos pueblos civilizados.

Como soldado más antiguo en el servicio, y en calidad de primer colaborador militar durante cierto tiempo de mi Rey y Emperador, considero un deber en nombre del antiguo Ejército alemán, dirigidos esta carta, señor Generalísimo, como representante supremo que sois de las potencias aliadas y asociadas, rogándoos que interpongáis a fin de que se renuncie a la pretensión de pedir la entrega del Emperador.

Como jefe supremo de un Ejército que durante siglos supo volar por el mantenimiento de las tradiciones del verdadero honor de la guerra y de los sentimientos caballerescos, aprobados, sin duda nuestra soledad. A fin de alejar de nuestro pueblo y de nuestro nombre esa afrentosa humillación, yo estoy dispuesto a hacer todos los sacrificios. En lugar y en el puesto de mi Rey y Emperador, pongo enteramente toda mi persona a disposición de las potencias aliadas y asociadas. Estoy convencido de que todo oficial del antiguo Ejército está dispuesto a obrar del mismo modo. Aceptad, señor, la expresión de mi más alta consideración.—Firmado: Hindenburg».

AUDIENCIA

Juicio por disparo y lesiones
Ante el Tribunal de Derecho se celebró ayer la vista de la causa seguida en este Juzgado contra Domingo Vilches de León y José Cambray Díaz por los delitos de disparo y lesiones.
Según resulta de los apuntes sumariales, en un cafetín de la calle de Norte se hallaban varias personas reunidas jugando al tresillo, entre ellos José Cambray, cuando se presentó el otro procesado; y a causa de ciertas frases ofensivas que ambos se dirigieron mutuamente, el Vilches sacó un revólver haciendo un disparo al Cambray, que resultó con una lesión en la región cervical, y el Cambray por su parte, y acto seguido al disparo, dió golpes y patadas a su contricante ocasionándole diversas lesiones.
El ministerio fiscal acusó al procesado Vilches de un delito de disparo de arma de fuego contra persona de terminada y otro de lesiones graves, pidiendo que se aplicase la pena de 6 meses y 1 día de prisión correccional y por el segundo 4 meses y 1 día de arresto mayor. A Cambray lo acusa de un delito de lesiones menos graves, estimando a favor de ambos procesados la atenuante de embriaguez.
El señor Gil Roldán, defensor de Cambray, impugnó la tesis fiscal respecto a su patrocinado, haciendo ver

la falta de prueba suficiente para deducir su culpabilidad.
El señor Arroyo informó en el sentido de que Vilches solo era responsable de la lesión, pero no del delito de disparo contra persona determinada ya que la amistad que le unía con el ofendido, la falta de proporcionalidad entre la causa y los efectos del supuesto hecho delictivo y demás circunstancias que concurrieron en el mismo harían lógicamente presumir que no estuvo en el ánimo de su defendido la malicia de herir al disparar el arma.
El juicio quedó concluido para sentencia.

Señalamiento para hoy:
Juzgado de esta capital.—Contra Francisco Suárez por lesión. Abogado, Sr. Foronda. Procurador, Sr. Ribot.

Ecós de Sociedad

Veraneantes
Ha marchado para La Laguna, con objeto de pasar la temporada veraniega, nuestro querido amigo el Alcalde accidental de esta Capital, don Juan Rumeu, en compañía de su distinguida familia.

También ha marchado para la vecina ciudad nuestro respetable amigo don Juan de Lara, en compañía de su distinguida familia.

Enfermo
Se encuentra ligeramente enfermo en esta localidad el concejal de este Excmo. Ayuntamiento, don Eladio Arroyo.

Mejoría
Continúa mejorando de la indisposición que padece desde hace algunas semanas nuestro particular amigo, don Feliciano Rizo y González.

Regreso
De la Península ha regresado el estudiante de medicina don Ramón Morales.

En la Cuesta se encuentra gravemente enferma la simpática señorita Concepción Núñez, Mestra nacional de niñas de aquel barrio.
Deseamos a la paciente una completa mejoría.

Bautizo
En la iglesia de Nuestra Señora de la Concepción, recibió ayer el bautismo una preciosa hija de don Julián Albertos Ruiz, a la cual se le puso por nombre Néida, siendo padrinos por nuestro amigo don Antonio Toledo y su bella esposa doña Fidela Díaz Yáñez de Toledo.

Comunicado

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.
Muy Sr. mío: Le agradecería de publicidad en el periódico de su digna dirección a las presentes líneas, por creerlo de interés general para todas aquellas personas que como yo, padecemos la terrible enfermedad de la diabetes.
Sin otro motivo, le anticipa expresivas gracias y se ofrece de usted atto. s. s.
q. b. s. m.
Andrés González.
Habiendo padecido, desde hace años, de dicha diabetes, y después de haber tomado cuantos específicos había visto anunciados para la curación de tan molesto mal, sin que hubiese logrado más que una corta disminución en la cantidad de glucosa, me enteré por periódicos de la Orotava de los resultados obtenidos por algunos enfermos con la infusión de hojas de un eucalipto especial que usé, notando a los diez días de estar tomando dicha infusión, no solamente que me ha disminuido considerablemente la glucosa (de 58 gramos que tenía se me han reducido a 43), sino que el estado general me ha mejorado mucho observando que tengo más energías, mayor apetito y el estómago mucho mejor.
Andrés González.
Sta. Cruz Tenerife 22 VII 1919.

AMA DE CRIA.—Se ofrece una. Informarán en la Rambla 11 de Febrero núm. 26.

De Tenerife

Con este título publica nuestro colega «La Acción» de Madrid lo que sigue:
Con 20 kilómetros de carretera tendríamos en España el mejor sanatorio del mundo.
Villa de la Orotava, 13 (9 n.) Han llegado numerosos extranjeros atraídos por los maravillosos efectos del clima.
En «Las Cañadas» del Teide lugar adonde fácilmente se puede llegar por las dificultades de transporte se acaban de operar en estos días estupendas curaciones que constituyen el asombro de los médicos y están siendo muy comentadas.
Dos extranjeros, uno suizo y otro noruego, desahucados por los médicos de los sanatorios europeos, han recobrado la salud perdida con solo veinte días de vida en «Las Cañadas».
Con este motivo las gentes dirigen grandes censuras a los representantes en Cortes que no han logrado recabar del Estado la terminación de la carretera que conduce a «Las Cañadas», a pesar de las indicaciones terminantes que se les hicieron en estas últimas legislaturas.
Todos convienen y esta opinión está confirmada por la de eminencias médicas extranjeras, que facilitado el acceso a «Las Cañadas» se convertirían éstas en el mejor sanatorio del mundo.
Un telegrama al ministro de Fomento
La Comisión del Fomento de «Las Cañadas» ha dirigido al señor Ossorio Gallardo un extenso telegrama, en el que entre otras cosas dice lo siguiente:
Hoy ciframos nuestras esperanzas en la confirmación del rumor circular sobre la próxima llegada de vuestra seneca con objeto de efectuar una sesión al Pico de Teide, que se eleva en el centro de «Las Cañadas», y disfrutar de las grandiosas bellezas que se contemplan desde su cumbre, pues su alta inteligencia, comprendiendo los inmensos bienes que aterra este privilegiado sitio de España, ordenaría la rápida realización de una obra que, redundando a la par en honor de la Patria y provecho de la humanidad, sólo exige el reducido gasto de unos kilómetros de carretera, con los que se evitaría la vergüenza de nuestra incuria ante los miles de extranjeros que visitan estos lugares de fama universal.

Nuevo Gobernador interino
Al constituirse el Gobierno del Sr. Sánchez Toca, el Sr. Conde de Casa Segovia se apresuró a telegrafiar presentando la dimisión de su cargo de Gobernador civil pidiéndole que indicase la persona a quien podía entregar la jurisdicción.
El Sr. Ministro de la Gobernación, ha aceptado la dimisión del Sr. Conde y le ha autorizado para que entregue al Sr. Presidente de la Audiencia.

Por el Asilo de Mendigos
Suma anterior. Ptas. 208'15
Don Juan Martín Alamos (Poris de Abona) 1
Suma total. 204'15
Los donativos pueden enviarse a esta Redacción.

Casa de Socorro

Por los médicos de guardia han sido asistidos en aquel benéfico establecimiento las siguientes personas:
Federico Rudolph, de 20 años, de una contusión en el ojo izquierdo; leve.
Luis Reverón, de 17 años, de una epistaxis intensa; leve.
Francisco Mujica, de 2 años, de una herida contusa situada en la punta de la lengua como de 2 centímetros que interesaba en todo su espesor, casual y leve.
María Sabina, de 12 años, de una extracción de una espina; leve.

NOTICIAS

Por la Sección administrativa de Primera enseñanza de esta Capital se han hecho los siguientes nombramientos de maestros interinos:
Para la de Aldamas (Vallehermoso) doña Rosa Berto.
Para la de Guadá (Vallehermoso), doña María de la Cruz González López.

En el concurso ordinario que convocó para el pasado año la Academia de Ciencias Morales y Políticas, obtuvo un premio con acésit la Memoria cuyo lema es: «En percepciones insensibles es donde frecuentemente se encuentra la razón de lo que en nosotros ocurre», de la cual es autor el cat. drático de este Instituto, don Antonio Alvarez de Linera. Enhorabuena.

Pruébela usted, pruébela. No le pesará, porque es fina, ligera de exquisito paladar y aroma la Manzaniña «CONCHITA».

Molinos harineros de «El Faro»

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de «EL FARO», situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendos, incluso de raciones para ganado.
No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PENINSULA
SERVICIO RETRASADO
Madrid, 21-24.
Tomas de posesión
Esta tarde se ha posesionado de su cargo el nuevo Ministro de Marina, General Flórez.
También ha tomado posesión del suyo el Subsecretario de la Presidencia Sr. Canal.

Conferencia
El Ministro de la Gobernación, señor Burgos / Mazo, ha conferenciado con el Sr. conde de Romanones, pidiéndole aquél al jefe de los liberales que las izquierdas suavisen sus relaciones con el Gobierno.

Otra conferencia
Mañana se propone conferenciar el Sr. Burgos con los señores Marqués de Alhucemas y Conde de Romanones.

Los presupuestos
En el Consejo celebrado esta tarde a las seis el Ministro de Hacienda señor Bugallal llevó algunos datos de los presupuestos.

No dijo nada de Marruecos
El Ministro de la Guerra señor Tovar no hizo ningunas manifestaciones con respecto a nuestra acción en Marruecos.

El Subsecretario de Hacienda
Se ocupó del cese del Subsecretario de su Ministerio, para desempeñar cuyo puesto indicará pronto su sustituto.

Censura levantada
El señor Marqués de Lema informó de que en Inglaterra ha sido levantada la censura de Correos y Telégrafos entre algunos países, en los que está incluido España.

Las Cámaras
Se ha acordado que mañana comparezca el Gobierno a las Cámaras.
Se confía en que lleguen a armonizar todos los partidos.

Legalización económica
El señor Bugallal se ocupó de algunos extremos de la legalización económica.

Nombramiento de personal
Por último el Consejo se ocupó del inmediato nombramiento de personal.

Palabras de Mochales
Al entrar al Consejo el Ministro de Abastecimientos señor Marqués de Mochales estuvo muy jovial con los periodistas, a los que dijo que iba tirando del carro de la existencia.

SERVICIO DE HOY
Madrid, 22-12-15.
La Lotería
En el sorteo verificado hoy obtuvieron los primeros premios los números siguientes, que correspondieron a las capitales que se mencionan:
16.260, en Madrid; 547, en Burgos y Coruña y 12.936, en Barcelona.
Además obtuvieron premios los números 1.967, 20.605, 2.212, 15.530, 22.492, 1.187, 10.470, 16.586, 3.159 y 6.783.
Madrid 22-20.

Constitución del Congreso
El Ministro de Hacienda don Gabino Bugallal nos ha manifestado que creía que se constituiría pronto el Congreso.

Los presupuestos
El propio Ministro después de la sesión que se celebre hoy dará a conocer a los jefes de las minorías la fórmula económica, cuya discusión se simu-

tan-ará con la del Mensaje de la Corona.

A informar al Rey
El Ministro de la Gobernación Sr. Burgos ha estado en Palacio informando al Monarca del estado de las huelgas.

Demostraciones de pésame
El domicilio del Marqués de Mochales se ha visto concurrido por distinguidas personalidades y amigos del finado que han ido a significar a sus familiares el sentimiento que tan irreparable pérdida les ha producido.

Capilla ardiente
Su Majestad el Rey ha estado en la Capilla ardiente donde se halla expuesto el cadáver del Ministro de Abastecimientos, oyendo misa en unión de los familiares de aquél, el Sr. Sánchez Toca y los nuevos Ministros.

Presentación
A las once de la mañana de hoy hizo su presentación ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina el Ministro Excelentísimo Sr. don Antonio Tovar y Marceleta.

Cumplimentando
Luego cumplimentó dicho Ministro a todo el personal de la guarnición.

Para la Granja
En automóvil saldrá mañana para la Granja S. M. el Rey, el que tomará por la noche el expés con el objeto de seguir su viaje hasta San Sebastián, donde se propone permanecer algunos días.

Despachando
Con el Monarca han despachado el Presidente del Consejo y los ministros de Hacienda y Gobernación señores don Gabino Bugallal y don Manuel Burgos Mazo.

Manifestaciones
Dichos ministros nos manifestaron que hasta la fecha nada se ha resuelto al objeto de cubrir la vacante de la cartera de Abastecimientos por muerte de D. Manuel López de Canicosa, Marqués de Mochales.

Despedida
Los ex-ministros señores Hontoria y Ossorio y Gallardo despidieron a don Alfonso, con motivo de su viaje a San Sebastián.

Conjura
Se afirma que los diputados que tienen acta pendiente tramitan una conjura, proponiéndose obstruccionar al Gobierno al intervenir en la discusión de dichas actas en caso de que no tome el acuerdo de aprobarlas todas o ninguna.

Del Extranjero
Asaltan e incendian el Ayuntamiento
Telegrafían de Londres que en Lutons los soldados y marineros desmovilizados asaltaron e incendiaron aquel Ayuntamiento por negarles la celebración de un oficio religioso con motivo de unos festejos que allí tuvieron lugar.
Las pérdidas se calculan en seis millones de francos.

CAMBIOS
Londres 22'96
París 74'00
Berlín 00'00
Nos falta servicio.

SO. HANTRE-ORGANISTA
Se halla vacante la plaza de la Parroquia del Puerto de la Cruz.
Para informes dirigirse al Sr. Cura-Regente de dicha Parroquia.

Humorismo

Vale la pena
La revista norteamericana «Scientific American» propone un medio para llevar a bordo de un gran transatlántico casi triple número de botes que los que el «Titanic» llevaba. Todo consiste en poner en la cubierta destinada a los botes unos carriles transversales, y sobre ellos unos sistemas de calzos metálicos sosteniendo los botes y provistos de ruedas, que permitan llevar a estos últimos hasta el costado del buque y suspenderlos de los pescantes para echarlos al agua uno tras otro. Por este procedimiento, que llamando de botes la cubierta, el «Titanic» podía haber llevado cincuenta y seis botes con una capacidad total de unas tres mil 100 almas. Claro es que tendría que haber sacrificado algunos de sus restaurantes, salas de recreo, etc. pero entre estos lujos superfluos y la seguridad del pasaje, la elección no es dudosa.

Francisco Hernández Maffiotte
Agente de Seguros en los ramos
Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (individuales y colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños
Teléfono núm. 303

Espectáculos

Parque Recreativo
Sigue la semana de espectáculos de cine con películas de primer orden; de las seis que tiene la empresa en su poder se anuncia para esta noche el estreno de la segunda de la colección.
Del argumento de «La bailarina enmascarada» se ha publicado un extracto que es hace interesante, siendo mucho más en la proyección por las emocionantes escenas que tiene. «La bailarina enmascarada», se exhibirá esta noche en las secciones de las nueve y diez y media.

Registro civil

NACIMIENTOS
Manuel Hernández Hernández
DEFUNCIONES
Micaela Rivero.
MATRIMONIOS
No se inscribieron.

La corsetería de F. Prats ha puesto a la venta los últimos modelos de
CORSES
Y
FAJAS

para la temporada de verano de 1919 a precios muy baratos y los envía franco de porte.
Imeldo Seris, 41 (a).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros
Capital Social. Ptas. 15.000.000,00
Capital desembolsado. 3.750.000,00
Reservas en 31 diciembre de 1918 comprendidos los reaseguros. 45.274.078,96
Pagado a los asegurados hasta 31 diciembre de 1918. 34.915.551,27
Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de rentas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediata o diferida, y compra de usufructos y nuda propiedad.
Representaciones en toda España.
Domicilio social: Rambla Cataluña, 18 y Cortes, 603.—Barcelona.
Delegado en Santa Cruz de Tenerife Viuda e hijos de Juan La-Roche.
Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso XIII 82.

Música para piano

Follas Canarias, por Teobaldo Power
Tanganillo por id. id.
Cantos Canarias, por id. id.
Sousons (wals fox-frot) por Hernández Sánchez
Babylon (wals) por id. id.
La cabeza del Bautista por id. id.
Banderillas de fuego por id. id.
Violetas por Marrero Padilla
Follas por J. A. Martra
Lo que me dicen tus ojos por J. Reyes Bartlett
Mundial cuplé revista bi mensual
Mundial música id. mensual.
Para piano y violín
Duerme bien mio por Luis Mariani.
Gavotta por Hugo Pagani.
Estas piezas musicales se encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se le pidan.

El Tren de la vida

POR CURRO VARGAS.
De venta en la Librería Católica.